

## DECLARACIONES DE ROBERT CECIL

# Atacan los aliados en todo el frente occidental

### TRANSFORMACION

Los alemanes lanzaron su quinta gran ofensiva, que llamaban «ofensiva de la paz», el lunes de la actual semana. El jueves, esa ofensiva, que debía decidir la guerra, transformábase en defensiva. Los atacados se convertían en atacantes.

El comunicado francés de anoche dice que los soldados de Foch han cogido entre el Aisne y el Marne más de 360 cañones y han hecho 17.000 prisioneros. Por su parte, las divisiones yanquis que han cooperado al gran ataque de flanco han cogido 50 de los primeros, haciendo de paso 3.000 de los otros. Veinte mil prisioneros y más de 400 piezas de artillería... Decididamente, la segunda batalla del Marne es tan desastrosa para los teutones como la primera. Ese río constituye verdaderamente las Termópilas de Francia. Y esas Termópilas de Francia, ya las defendía Joffre, ya las defendía Foch, son infranqueables para los modernos ejércitos de Jerges.

\*

Foch ha utilizado para su maniobra al ejército de choque mandado por el general Mangin, y que ya actuó, a primeros de junio, desde el Este de Montdidier al Oeste de Resson-sur-Matz. Con ese ejército han peleado algunas divisiones norteamericanas, que se han batido muy bien, demostrando extraordinaria bizarría y cualidades maniobreras de primer orden.

El método seguido recuerda el que aplicaron los ingleses de Byng cuando su célebre sorpresa del Sur de Cambrai. Sin previa preparación de artillería, muchos miles de hombres, precedidos o seguidos por fuertes escuadrones de carros de asalto (tanques de nuevo modelo, más pequeños que los antiguos) se han lanzado al amanecer, silenciosamente, y a la bayoneta, sobre las líneas alemanas. Y han sorprendido completamente a los defensores de ellas, y han llegado a las posiciones de la artillería antes de que el mando germano saliera de su apatosis. Todos los cañones de campaña y de calibre medio que tenía el ejército alemán desde Soissons a Chateau-Thierry han caído en poder de los francoamericanos, y con ellos alguna que otra batería de gran calibre, que no pudo ser retirada a tiempo.

Ludendorff, para alimentar la batalla de Brie y de Champaña, había agrupado reservas estratégicas desde el Sudeste de Soissons al Sudoeste de Reims. Esas reservas estratégicas han debido intervenir acto continuo. Con ellas ha sido formado un flanco defensivo. Algunas divisiones han contraatacado furiosamente al Sur de Soissons, por el valle del Crise.

No es de suponer que Foch se encarnice demasiado en su asalto. Explotará las ventajas iniciales mientras pueda, pero no comprometerá en la acción fuerzas excesivas. Ha logrado su propósito. Ha cambiado la batalla de resistencia en batalla de agresión. Ha hecho a sus enemigos miles de prisioneros y se ha apoderado de un material inmenso. Ha acabado, pues, brillantemente con la quinta ofensiva alemana. Hoy por hoy, no debe aspirar a más.

Es posible, sin embargo, que procure arrojar a los alemanes de la faja de terreno que ocupan al Sur del Marne. Y entonces terminaría esta batalla como terminó la del Piave, en la segunda quincena del mes anterior.

\*

Los germanos, prosiguiendo su penosa marcha lateral por las dos orillas del Marne, en dirección a Epernay, habían llegado, arriba, al bosque de Roi, y abajo, al pueblo de Monvoisin. Los franceses les han expulsado de ambos puntos, y la línea ha vuelto a ser, en la orilla septentrional, el riachuelo de Belval, y en la meridional, el pueblo de Oeuilly. Al Norte del bosque de Roi, en el bosque Courton y en el sector italiano de Bouilly-Bligny, también han hecho los aliados progresos. El cambio de la montaña de Reims, objetivo de la consolidación de Ludendorff, después del fracaso de su vastísimo plan de ruptura del centro enemigo, está bien cerrado...

### COMUNICADOS OFICIALES

#### INGLATERRA

También los ingleses avanzan. — Toma de Meteren. Londres, 20. Comunicado oficial inglés de la tarde: Como consecuencia de nuestras operaciones de ayer, hemos avanzado nuestra línea en el sector de Meteren, en un frente de unas 4.000 yardas. El pueblo de Meteren y un grupo de edificios al Sudoeste de Meteren, conocido con el nombre de Bewaton, están en nuestras manos.

El enemigo opuso considerable resistencia en el extremo izquierdo de nuestro ataque; pero en otros puntos ganamos rápidamente nuestros objetivos sin gran dificultad, capturando 436 prisioneros.

Las tropas inglesas realizaron durante la noche con éxito una incursión cerca de Beaumont-Hamel, capturando algunos prisioneros y una ametralladora.

Más al Norte las tropas inglesas han adelantado nuestra línea en un frente de cerca de una milla al Sur de Hebuterne, después de un combate encarnizado.

Actividad de la artillería enemiga en las cercanías de Saint-Venant e Iprés. (Agencia Radio.)

#### ITALIA

##### Toma de nuevas posiciones.

Colmano, 20. En la región de Adamello nuestros destacamentos han tomado con gran valor al enemigo el monte Stabel (á 2.868 metros), y han recuperado por completo el Corno di Cavento (á 3.401 metros), en el cual habían obtenido ventajas parciales los austriacos, estableciéndose el 15 de junio pasado.

El enemigo dejó muchos muertos sobre el terreno y algunos prisioneros en manos de nuestros soldados, que también capturaron muchas armas y gran cantidad de material de guerra.

En el resto del frente hubo únicamente acciones de artillería más intensas á intervalos en el valle de Camonica, en la región del Pasbio, en la meseta de Asiago y al Este del Montello.

Macedonia.—Durante la tarde del 18 y la noche del 18 al 19, el enemigo, después de aumentar la violencia del fuego en todo el conjunto del frente, atacó nuestras posiciones al Oeste de la cota 1.050. Nuestras tropas sostuvieron firmemente el choque enemigo, y contraatacando en el acto, le obligaron á retirarse en desorden.

Albania.—En las alturas de Mali Siloves, á orillas del Devoli, nuestros pequeños destacamentos, en operaciones de vanguardia, obligaron á los destacamentos enemigos á retirarse. (T. S. H.)

#### AUSTRIA

##### Abandono de un puesto avanzado.

Viena, 20. En el frente occidental del Tirolo aumentó extraordinariamente ayer la actividad entre los combatientes.

En la región de D'Amello rechazamos varios avances italianos.

En el monte Cavanto tuvimos que ceder al enemigo un punto de apoyo avanzado.

En Albania se desarrollaron hoy por la mañana nuevos combates al Norte de Berat. Dichos combates siguen todavía. (T. S. H.)

### DESHACIENDO INVENCIONES

#### El Canal de Suez y la guerra submarina.

Londres, 20. (Nota oficiosa.) «La radiotelegrafía alemana continúa realizando frenéticos esfuerzos por presentar la campaña de los submarinos contra la navegación mundial con un brillante éxito. Con fecha de 15 de julio declaraba en 1917 no pasaron por el canal de Suez más que 668 buques mercantes, sumando 2.500.000 toneladas de registro neto. Estas cifras han sido forjadas por el radiograma en cuestión. He aquí los hechos: en 1917 el número de buques que pasó por el canal de Suez fué el de 1.647, con toneladas 6.164.000 de registro neto. Resulta verdaderamente asombroso que la Prensa y las agencias oficiales alemanas sigan esforzándose en publicar semejantes infundios, que tan fácilmente pueden ser refutados. Pero es natural que les amargue el recordar que de los seis millones de toneladas de navegación que pasaron el canal de Suez el año pasado, no hubiese ni una bajo el pabellón alemán. Nada puede representar más vivamente la absoluta parálisis del comercio marítimo alemán ante el poderío naval de los aliados. Y no habrá paz alemana ni victorias alemanas terrestres, aunque pudiesen ser alcanzadas actualmente» que detengan el bloqueo. Alemania no podrá recobrar la verdadera libertad de los mares mas que cuando haya aceptado las condiciones aliadas. Por este medio, y no por otros, podrá ser levantado el embargo que pesa sobre su navegación, y el pabellón alemán se podrá volver á ver en el canal de Suez, en el Atlántico y en el Pacifico. La acción submarina no conseguirá ese resultado. Al contrario, sólo sirve para aplazarle, quizás por un período ilimitado.» (T. S. H.)

### EL ASESINATO DEL CONDE MIRBACH

#### Trece fusilamientos.

Amsterdam, 20. La «Gaceta de Colonia» dice: «Esperamos que el Gobierno del Soviet hará todo lo posible para castigar á los asesinos de Mirbach. No se ha confirmado la noticia de la ejecución de Adreiff, uno de los asesinos. En cambio se sabe que han sido fusilados trece individuos por haber participado en la conspiración que dió lugar al asesinato. También se han efectuado numerosas detenciones.» (Agencia Radio.)

### LA OFENSIVA ALEMANA

#### El botín de los yanquis.

Paris, 20. Las divisiones yanquis que han ayudado á los franceses en su gran ataque de anteaer y ayer han hecho 3.000 prisioneros y han cogido 50 cañones.

#### Sigue el avance aliado.

Paris, 20. Comunicado oficial francés del medio día.

Ayer por la tarde, y durante la noche, las tropas francoamericanas han continuado su avance en la mayor parte del frente, entre el Aisne y el Marne.

Hemos llegado á Vierzy y pasado el bosque de Mauloy, al Este de Villers-Helong.

Hemos conquistado Neuilly-Saint Front y Licy-Clignon.

#### La cooperación yanqui.

Paris, 19. El corresponsal de Reuter cerca del Cuartel general norteamericano telegrafía á Le Temps con fecha de ayer 18: «Tropas de asalto norteamericanas han cooperado, en número elevado, con los franceses en la poderosa ofensiva de esta mañana. En ella participaron numerosos carros de asalto.

Los norteamericanos se han lanzado al ataque con gritos de entusiasmo y sin preparación de artillería. Casi en todas las partes, los alemanes han resistido débilmente. En algunos sitios algunos combatientes decididos han sido derrotados rápidamente por las bayonetas norteamericanas.

En todas partes el enemigo ha sido completamente sorprendido. El ataque ha tenido un éxito más grande en la región de Soissons, donde han sido alcanzados los objetivos finales.

La operación entera ha sido coronada por un éxito mayor aún de lo que se esperaba. Han sido capturados numerosos cañones alemanes, 18 de ellos en una sola localidad.

Los yanquis, cuya instrucción ha sido muy cuidada, se portaron como veteranos. Nada podía contenerlos, y la artillería y la infantería cooperaban estrechamente. Numerosos cañones pesados y de campaña avanzaron rápidamente, descargando un diluvio de granadas sobre el enemigo, que se retiraba, y sobre sus reservas.

Los carros de asalto han dado de sí cuanto se esperaba de ellos, precediendo ó acompañando á la infantería y batiendo cuanto escapaba á la acción de la artillería.

El enemigo organizó rápidos contraataques en diferentes puntos; pero todos fueron deshechos. Su resistencia ha sido muy obstinada al Este de Chaudun.

Se espera que la lucha adquiriera mayor intensidad al llegar las reservas alemanas.»

#### Otro asalto.

El mismo corresponsal telegrafía en el mismo día, á las veinte y treinta:

«Después de haberse dejado atrás los terceros objetivos de la mañana, los francoyanquis, al Sur de Soissons, han iniciado un segundo ataque al medio día, y avanzaron con tal rapidez que la caballería pudo entrar en acción, y al terminar la tarde todos los Estados Mayores pudieron establecerse en el terreno conquistado por la mañana.

Al Sur de Soissons los yanquis tenían hasta medio día 2.500 prisioneros, 50 cañones y una gran cantidad de material, en el que se incluyen varios aeroplanos que el enemigo no pudo salvar.

Al Norte de Chateau-Thierry también hicieron los yanquis gran número de prisioneros y recogieron gran cantidad de material de guerra. El ataque fué tan profundo que el enemigo se encuentra en una situación completamente desesperada en las cercanías de Chateau-Thierry.

Las tropas yanquis han recibido calurosas felicitaciones del Alto Mando francés.

El ataque de la tarde fué aún más brillante que el de la mañana. Sólo en algunos momentos los alemanes, aterrorizados, intentaron resistir; pero los yanquis se precipitaron sobre ellos con revólvers, fusiles y bayonetas.» (Agencia Radio.)

#### Los aliados persisten en sus tentativas de perforación.

Koenigswusterhausen, 20.—Frente occidental de la guerra.—Grupo del Príncipe heredero Rupprecht.—Aumentó en algunos sectores la actividad de los ingleses. El enemigo atacó por la mañana, dirigiendo su fuego contra Meteren, al Norte de Merris y al Sur de Vieux-Berquin. Logró poner el pie en Meteren. En los demás puntos fué rechazado, dejando en nuestras manos un cierto número de prisioneros.

Grupo del Príncipe heredero alemán.—Entre el Aisne y el Marne continúa la batalla. El enemigo renovó sus intentos de perforación en todo el frente de combate. De madrugada, automóviles tanques penetraron en ciertas parcelas de nuestra primera línea. Después de un combate acérrimo, se había malogrado hacia el medio día el primer empuje enemigo dirigido en las alturas, al Sudoeste de Soissons, al Oeste de Hartanes, al Este de Neuilly, así como al Noroeste de Chateau-Thierry. Aviadores nuestros anunciaron la llegada al campo de batalla de nu-

merosas columnas enemigas, las cuales fueron eficazmente bombardeadas.

Los ataques anunciados fueron lanzados hacia el atardecer y después de intensísima preparación y aumento de artillería. Entre el Aisne y el Ourcq dichos ataques se estrecharon bajo nuestro contraataque lanzado al Sur del Ourcq. Al Norte de Hartanes rechazamos al enemigo más allá de sus líneas iniciales. Nuestras tropas anunciaron haber sufrido el enemigo intensísimas bajas. Delante de nuestro frente hay un gran número de automóviles blindados destruidos. Al Sur del Marne hubo durante el día poca actividad de artillería.

Al Sudeste de Mareuil rechazamos repetidos ataques parciales enemigos. Durante la noche retiramos nuestras tropas situadas al Sur del Marne, á la orilla Norte de dicho río.

Se libraron combates locales al Sur y al Sudoeste, así como al Este de Reims. Rechazamos, infligiendo sangrientas bajas al enemigo, avances franceses al Noroeste de So-main.

Ayer derribamos de nuevo 30 aparatos aviadores enemigos y un globo cautivo. El teniente aviador Loewenhardt alcanzó sus victorias aéreas número 40 y 41; el teniente Menkhof la suya número 39; el capitán Berthold la suya número 38; el primer teniente X la suya número 27; el teniente Jacob, la suya número 24, y el teniente Koenne la suya número 22. (T. S. H.)

#### Más comentarios ingleses.

Londres, 20. La magnífica combinación de los franceses y los americanos ha asombrado á los alemanes y estimulado á los aliados con sus últimos frutos.

Foch ha devuelto el golpe de una manera que ha demostrado su vigor y ha aumentado la confianza de sus fuerzas de un modo que difícilmente ha sido equiparado desde la primera batalla del Marne.

«The Times» dice que hay dos puntos á considerar, verdaderamente salientes, en la revista de las operaciones de ayer. El primero es que la reconquista de Prunay señala probablemente que la ofensiva alemana ha sido completamente rechazada al Este de Reims, resultado que tendrá que reaccionar de un modo desfavorable sobre la tentativa enemiga de apoderarse de la montaña de Reims, más al Oeste. La segunda, y mucho más importante, es la proeza realizada avanzando ocho millas hacia el barranco por el que corre el río Crise, merced á la cual los aliados dominan con el fuego de la artillería los dos ferrocarriles que principalmente surten á las tropas enemigas del saliente.

La situación de las grandes masas de tropas alemanas que mantienen el saliente se hará ahora extraordinariamente difícil, y no sería sorprendente que las fuerzas enemigas al Sur del Marne corriesen la suerte de los austriacos, que tuvieron que reparar apresuradamente el Piave.

Cualquiera que sea el resultado, la jornada de ayer fué el mejor día que han tenido los aliados en el frente occidental desde hace mucho tiempo.

«The Daily Telegraph» hace ver que en algunas horas, el general Foch realizó un avance mayor en profundidad y extensión y también en importancia que el conseguido por el enemigo en tres días de ataques desesperados y costosos de su nueva ofensiva, y añade: «El día ha sido glorioso, y en todo el Mundo los corazones latirán libres de un gran peso por las noticias de él, como no han latido durante más de un mes.»

Mr. Perris, corresponsal de guerra, escribía el jueves por la tarde que «después de una noche de horas agoreras, de lívidos relámpagos y de viento, el general de Boehm fué despertado esta mañana por un choque bastante más material. Franceses y americanos, que debían estar en este momento abatidos, aprovechan descaradamente la ventaja de su preocupación para caer sobre sus organizaciones á retaguardia entre el Aisne y el Marne.

Ese ataque es una clara demostración de la potencia y el espíritu que anima á nuestros aliados, y doblemente significativo como el primer ataque importante llevado á cabo por nuestra iniciativa desde el comienzo de la ofensiva alemana hace cuatro meses, y por su forma y dirección.

Iniciado al amanecer bajo la protección de un potente fuego de cortina granadeado, cogió al enemigo completamente de sorpresa.

La resistencia en las líneas avanzadas alemanas no fué muy seria, y únicamente después de algunas horas fué adquiriendo fuerzas.»

He aquí la situación. La principal fuerza combatiente del saliente alemán entre el Aisne y el Marne, y que antes de la ofensiva había perdido terreno continuamente en su frente, desde el Oeste converge hacia el Este.

Ya contenida en esta última dirección, se ve inmovilizada en lo que se ha convertido prácticamente su retaguardia. Se encuentran, en el verdadero sentido de la palabra, entre dos fuegos.

### IMPERIOS CENTRALES

#### Von Hintze á Berlín.

Nauen, 20. El ex embajador alemán en Cristiania von Hintze ha salido para Berlín. (T. S. H.)

### HABLA ROBERT CECIL

#### Política económica de los aliados.

Londres, 19. Lord Robert Cecil, que acaba de ser nombrado ministro adjunto de Negocios Extranjeros, ha hecho á un representante de la Associated Press declaraciones muy importantes sobre la política económica de los aliados.

De ellas entresacamos los pasajes siguientes:

«Las resoluciones de la Conferencia económica de París han sido objeto de numerosas críticas desde hace dos años. En la época en que fueron aprobadas se componía la Entente de ocho naciones, de las que seis habían sufrido directamente la guerra, en tanto que el resto del Mundo, incluyendo los Estados Unidos, seguía siendo neutral, y los neutrales, después de firmarse la paz, habrían vendido sus productos al mejor postor.

La Conferencia de París fué un Convenio defensivo de las naciones en guerra para asegurarse contra la carestía y el paro durante el período de reconstrucción.

Es lo mismo que ocurre ahora, sólo que en vez de ocho naciones son ya 24 aliadas que han formado una alianza defensiva.

Se trata, pues, ahora de sentar los principios económicos de la asociación de naciones que ya existe, principios formulados por el Presidente Wilson el 8 de enero reclamando la posesión en lo posible de todas las bases económicas y restablecimiento de una igualdad comercial entre todas las naciones que consientan en la paz y se asocien para su conservación.

Ya el 4 de diciembre, al definir las condiciones indispensables para formar parte de esta sociedad de naciones, había declarado el Presidente Wilson que si conservaba sus jefes actuales Alemania no podría ser admitida en la asociación de naciones que garantizaría la paz del Mundo, ni en las libres relaciones económicas que resultarán inevitablemente de la asociación de las naciones bajo un régimen de paz real.

Estas declaraciones, que aprobamos completamente, no significa que las naciones al asociarse no deban establecer tarifas aduaneras ni que después de la guerra quede suprimida la competencia comercial internacional.

La Conferencia interaliada de trabajadores ha admitido que no se puede discutir el derecho que tiene toda nación á defender sus propios intereses económicos y á conservar para su uso una cantidad suficiente de productos alimenticios y de materias primas aun en el caso de una carestía mundial.

Nuestro propósito es el de llegar á un Convenio fundamentado sobre amplias bases, que establecerán un régimen liberal en las relaciones entre los pueblos de esta asociación, régimen por el cual cada uno de ellos, al mismo tiempo que preserva su seguridad nacional, contribuirá á subvenir á las necesidades y á ayudar al desenvolvimiento de sus asociados.

No se suprimirá la competencia; pero queremos que la cooperación, sea la nota característica de nuestras relaciones comerciales.

El único obstáculo para la realización de este Convenio es Alemania, que recientemente ha causado graves extorsiones y ha saqueado á los pueblos rusos por medio de Tratados comerciales. Se ha reservado la inspección del Báltico y de los Dardanelos, y se ha anexionado otra gran vía comercial de Europa: el Danubio, suprimiendo la Comisión internacional encargada de la inspección europea.

En cuanto á nosotros, no podemos engañarnos con respecto á sus intenciones, puesto que su ministro de Negocios Extranjeros ha declarado que las cláusulas económicas del Tratado con Rumania servirán de base al Tratado general de paz.

El Sr. Kuhlmann ha confesado que las sumas arrancadas violentamente á Rumania acabarían por elevarse á la cifra que hubieral podido fijarse por indemnización de guerra. La independencia económica y el libre arbitrio son los primeros bienes que Alemania arranca á los pueblos que están á su alcance.

En tanto que la guerra prosigue debemos considerar como acto bélico cualquier medida que tienda á destruir por la fuerza militar la base económica de sus vecinos.

El lugar de Alemania después de la guerra en la Sociedad de las naciones deberá estar conforme con las condiciones señaladas por el Presidente Wilson: Que se enmiende y todos estaremos dispuestos á reconocer su cambio. Pero los sacrificios originados por la guerra son demasiado enormes para que olvidemos la advertencia del Presidente Wilson cuando afirma que precisa un cambio total del espíritu y de las aspiraciones del Gobierno alemán para que Alemania sea admitida en nuestra Sociedad económica.

Nuestra política no es una política egoísta. Se preocupa de nuestra restauración; pero esto no nos impide que reconozcamos las obligaciones que tenemos con respecto á nuestros asociados. Creo que llegará pronto el momento en que nos reuniremos de nuevo para discutir detalladamente la asociación económica que deberá emplear los recursos del Mundo civilizado para la obra común de reconstrucción y el restablecimiento de la prosperidad.» (Agencia Radio.)











# El conflicto europeo

## COMUNICADOS OFICIALES

### ALEMANIA

#### Rechazan ataques franceses.

Nauen, 20. En el campo de batalla entre el Aisne y el Marne se han entablado nuevas luchas, después de haberse rechazado con éxito ataques franceses. También al Sudoeste de Reims han fracasado ataques enemigos. (T. S. H.)

### BALKANES

#### En el lago Doiran.

Londres, 20. Parte oficial de Salónica: El día 12 por la noche efectuamos una incursión al Oeste del lago Doiran, matando doce soldados búlgaros. Durante los últimos diez días hemos destruido tres aeroplanos enemigos y hemos obligado a otros tres a descender sin gobierno. (Agencia Radio.)

### LOS BALKANES

#### Desórdenes en Rumania.

París, 20. Telegrafía de Berna: «Aseguran de origen fidedigno que los procedimientos de las tropas alemanas de ocupación han terminado por exasperar la paciencia de los países rumanos. El rigor de las requisiciones, que privan al pueblo hambriento de sus últimos medios de existencia ha exasperado hasta tal punto el odio contra los alemanes, que todos los días desaparecen soldados y empleados encargados de hacer las requisiciones. Se han descubierto cadáveres de alemanes asesinados en Ploiesti, Craiova, Bucarest, etcétera. Las medidas de represión empleadas por los alemanes no sirven más que para exasperar el furor de los campesinos. Han estallado disturbios en varios puntos de Valaquia, donde ha habido que enviar batallones con ametralladoras. Un tren de cereales, con destino a Alemania, fué detenido por los aldeanos, que mataron a los empleados, apoderándose de los cereales y prendiendo fuego al convoy. Las autoridades alemanas han pedido con urgencia que se lleve al país un Cuerpo de ocupación alemana.» (T. S. H.)

### LA OFENSIVA ALEMANA

#### Versión alemana del desarrollo de la batalla.

Nauen, 20. El corresponsal del servicio transatlántico comunica del frente occidental: «El ataque alemán a ambos lados de Reims ha obligado al adversario a emplear sus reservas, no sólo al Sur del Marne, sino también en otro punto, entre el Aisne y Chateau-Thierry, con objeto de desorganizar el amenazado frente del Marne. Este avance, emprendido tras numerosas fuerzas y todos los medios de combate, tiene como objeto nada menos que la ruptura de las posiciones alemanas, para poder por fin comunicar a sus propios pueblos un éxito al estilo de las victorias alemanas alcanzadas desde el 21 de marzo repetidas veces. Las intenciones y planes del Alto mando enemigo fracasaron, después de no importantes éxitos iniciales, ante la heroica resistencia de los alemanes, quienes pararon el formidable golpe enemigo. El ataque enemigo, emprendido por la fuerza de las circunstancias, que ha costado enormes pérdidas al enemigo, proporcionándole éxitos escasos, ha contribuido únicamente a causar nuevo debilitamiento a las fuerzas bélicas de la Entente y a hacer subir enormemente las pérdidas sufridas desde el 21 de marzo. Desde Iprés hasta Massiges han sido sacrificadas desde el comienzo de la ofensiva alemana divisiones tras divisiones de los más diversos contingentes, y todo en vano. Ha progresado nuevamente de un modo considerable la destrucción de la potencia bélica enemiga y de sus medios de combate por los contraataques enemigos emprendidos en todo el frente e impuestos por la iniciativa alemana.» (T. S. H.)

### Juicios de la Prensa inglesa.

Londres, 20. El Daily Chronicle escribe: «Las últimas noticias recibidas confirman la impresión altamente satisfactoria de los mensajes anteriores, y demuestran a la vez que no hay nada más remunerador en la guerra que la sorpresa.» El Daily Express escribe: «Claramente se ve ahora que el enemigo fué completamente sorprendido por el contraataque entre el Aisne y el Marne. ¿Por qué no estaba preparado el enemigo? Ese es actualmente uno de los misterios de la guerra. Los cañones franceses dominan las carreteras y ferrocarriles para avituallar las tropas del Marne, cuya situación puede convertirse en precaria. Debemos prestar atención a los acontecimientos de las próximas jornadas. El Daily News dice: «Si el éxito de los aliados hubiese sido momentáneo, hubiera lanzado el avituallamiento del enemigo en una inextricable confusión. Está suficientemente demostrado que en la hora actual no es la cuestión de éxitos momentáneos. Las tropas de Mangin no solamente sostienen sus posiciones, sino que las mejoran. La vía férrea ha quedado cortada y la retirada alemana del Sur es cada día más probable. Puede imaginarse cuán peligrosa es la operación bajo la presión que Foch sabrá hacer, y los acontecimientos lo demostrarán muy pronto.» The Times escribe: «Los despachos llegados de París demuestran que los franceses, en medio de su regional Kronprinz un golpe mortal; pero podemos pensar en los posibles movimientos del Príncipe Rupprecht. No puede contar más con numerosas reservas; pero sus fuerzas están

intactas y reposadas. Los ingleses no pueden ceder terreno en el Norte ni en el Somme, de espaldas a la pared.» (Agencia Radio.)

### ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

#### Buques hundidos.

Nauen, 20. Comunicado oficial.—Submarinos alemanes hundieron en el Mediterráneo, de convoyes poderosamente escoltados, cuatro vapores de unas 18.000 toneladas de registro bruto. Un vapor, de por lo menos 6.000 toneladas, fué gravemente averiado por un torpedo; logrando, sin embargo, llegar a un puerto próximo. Además, fueron echados a pique cuatro pequeños veleros. (T. S. H.)

#### Brujas y Ostende.

Londres, 20. Los muelles de Brujas y de Ostende han sido de nuevo atacados el jueves. Una fotografía obtenida recientemente, el 9 de julio, demuestra que, a pesar de los grandes esfuerzos hechos por los alemanes, éstos no han podido quitar los barcos británicos de bloqueo, que fueron hundidos en el canal de Zeebrugge en abril. (T. S. H.)

### LA GUERRA AEREA

#### Labor de los aviadores británicos.

Londres, 20. Comunica el ministro de Aviación, que ayer noche desplegaron gran actividad nuestras escuadrillas de bombardeo, arrojando gran cantidad de bombas sobre los talleres Benz y Mannheim, la estación del ferrocarril de Heidelberg y los altos hornos de Burbach y Wadgossen. En los talleres Benz estalló un incendio. También bombardearon un aeródromo enemigo, haciendo blanco sobre un cobertizo. Las bombas también alcanzaron a dos trenes, que quedaron detenidos, siendo luego tiroteados por las ametralladoras. Hoy bombardeamos la fábrica de pólvoras de Oberndorf, observando varios incendios en los pabellones de la fábrica. Todos nuestros aeroplanos regresaron indemnes. (Agencia Radio.)

### LOS ALIADOS

Londres, 20. Mr. Hoover, administrador de Abastecimientos americanos, ha llegado ayer tarde a Londres para asistir a una conferencia en el Centro de Abastecimientos de los aliados. (T. S. H.)

#### El 4 de agosto en Inglaterra.

Londres, 20. El domingo 4 de agosto se celebrará en Inglaterra como un día de conmemoración nacional, y en todas las iglesias del Reino Unido se ofrecerán servicios especiales en sufragio de las almas de los soldados que han perecido en la guerra, para lo cual se invita a todos los parientes y amigos de dichos soldados en todos los pueblos de la nación para que lleven flores, que después serán distribuidas en los hospitales. En Hyde Park, en Londres, se celebrará un mitin monstruoso, en el cual se tomará una resolución para enviar un mensaje de amor y de esperanza a los soldados que luchan en el frente. (T. S. H.)

### LOS ESTADOS UNIDOS

#### El esfuerzo de producción americana.

París, 20. Los trabajos de abastecimientos efectuados durante el año fiscal que ha terminado el 30 de junio, declaran que los Estados Unidos han enviado aproximadamente mil cuatrocientos millones de dólares de viveres para los ejércitos y las poblaciones civiles aliadas, para Bélgica, para la Cruz Roja y para las fuerzas americanas. La economía interior y los esfuerzos hechos por los campesinos para aumentar la producción de artículos destinados al consumo, han permitido el año pasado expedir más de tres mil once millones de libras, ó sea \$44.000 libras más que el año precedente. Se han expedido unos trescientos cuarenta y un millones de quintales de cereales y de varios productos, entre ellos 131 de trigo y 14 de centeno, y diez millones de quintales de trigo para los neutrales. (T. S. H.)

### NOTICIAS DE PORTUGAL

#### Constitución de las Cámaras.—Soldados procedentes del frente.

Lisboa, 20. En el Senado y en la Cámara de Diputados han sido proclamados todos los parlamentarios elegidos, excepto los de cuatro distritos cuyas actas se han anulado. Han sido elegidos, presidente del Senado, el Sr. Ferbes Bessa, y presidente de la Cámara de Diputados, el Sr. Nunes Da Ponte. El lunes celebrarán sesión las dos Cámaras, con asistencia del Presidente de la República. Han llegado a Lisboa, procedentes del frente de batalla, unos mil soldados portugueses, heridos y licenciados. En el puerto les esperaba una Comisión de las madrinhas de guerra, presidida por la marquesa de Ficalhe, que les obsequió con pastas, refrescos y tabacos. (Agencia Radio.)

### SECCIÓN OFICIAL

#### La Gaceta de ayer publicó las disposiciones siguientes:

FOMENTO.—Real decreto autorizando al ministro de este departamento para que presente a las Cortes un proyecto de ley creando el Instituto Nacional Agrario. PRESIDENCIA.—Real decreto disponiendo se suspendan las sesiones de las Cortes en la presente legislatura. INSTRUCCION PUBLICA.—Real decreto concediendo la gran cruz de la Orden civil de Alfonso XII a M. León Bonnat. —Real orden relativa a la organización de la enseñanza del Instituto-Escuela creado por el real decreto de 10 de mayo del año actual, y al nombramiento de profesores para el referido Instituto.

### TELEGRAMAS OFICIALES

San Sebastián.—A las seis y media de la tarde ha llegado la Reina Victoria. Cáceres.—Los obreros de las minas de fosfatos de Logrosan se han declarado en huelga, pidiendo aumento de jornales. Los guardias civiles vigian las minas. Almería.—Ha quedado resuelta la huelga de la cuenca minera de Serón. Zaragoza.—Se han declarado en huelga los metalúrgicos de la Casa Mercier. El propietario de ésta ha cerrado la fábrica.

### Ultima hora

#### Los exploradores.

Pamplona, 20.—La Reina Victoria se ha dignado ser madrina de la bandera de los exploradores. Han llegado dos patrullas de exploradores donostiarros para asistir al acto de la promesa. Alojarse en tiendas de campaña, sitas en las proximidades de la población.

#### A San Sebastián.

Han pasado para San Sebastián Valentín Gayarre y el académico Valentín Herrero. El Sr. Gayarre es muy felicitado por su elección para secretario del Senado. Consecuencias de las tormentas. Salamanca, 20.—A consecuencia del estado de miseria en que han quedado los colonos de Armuñes, se hacen gestiones a fin de conseguir algunos socorros y evitar la emigración. Sólo tres terratenientes han perdonado voluntariamente las rentas a sus colonos. luntariamente las rentas a sus colonos: las marquesas de Garcigrande y Albaida y don José María Lamenic de Clairac. El general Miranda a Madrid. Ferrol, 20.—Ha producido impresión gratísima entre los marinos de la escuadra la noticia de haber sido nombrado otra vez ministro de Marina D. Augusto Miranda. Este recibió un telegrama del Sr. Maura llamándole con urgencia a Madrid, para donde saldrá mañana.

#### Partido de foot ball.

Coruña, 20.—Ha llegado el equipo de foot-ball Club España, de Barcelona, que jugará mañana contra el Club Coruña. Se le hizo un cariñoso recibimiento. El partido promete ser interesante. Emigración clandestina. Murcia, 20.—El jefe de la Policía recibió la denuncia de que se organizaba una expedición de numerosos obreros huertanos para Francia. La Policía se presentó en la estación de Alcantarilla, deteniendo a 48 obreros, que se preparaban para marchar. Dirigía la expedición Mariano Sánchez, obrero que trabajaba en Francia, y que vino el lunes a preparar la recluta. Los documentos encontrados a Sánchez demostraban que la emigración era clandestina. También se le ocupó a Sánchez importantes cantidades. Los emigrantes prestaron declaración, quedando en libertad. Los obreros dijeron que el agente de la emigración se llamaba Blas Delgado, el cual marchó anteaer a Barcelona, y que se había quedado con varias cantidades de dinero que le entregaron los obreros que trabajan en Francia, para que, a su vez, se les entregara a las respectivas familias de aquéllos. Se ha teleografiado a Barcelona para que sea detenido Blas Delgado.

#### El cadáver de un soldado.

Toda la noche se ha explorado en el río Segura para encontrar el cadáver del soldado del tercer batallón de Artillería, Antonio Gómez Campos, que se ahogó al anochecer, hundiéndose con otros compañeros. A medio día apareció el cadáver en el lugar del suceso. A las tres de la tarde, el Juzgado militar levantó el cadáver, trasladándolo al cuartel. Conflicto minero solucionado. Ha regresado de Cartagena el gobernador, después de haber solucionado el conflicto minero de aquella población. Tres albañiles heridos. Zaragoza, 20.—Encontrándose trabajando en las obras del colegio de los Escolapios, sobre un andamio, los albañiles Manuel Gálvez Esteban, Antonio Peña Sebastián y Marcelino Cañal Rodríguez, hundiéndose el andamio, cayendo al suelo entre escombros y maderas. Auxiliados con rapidez por sus compañeros, condujéronse a la Casa de Socorro, apreciándose heridas graves. La circunstancia de estar el andamio a poca altura hizo que no hubiera muchas desgracias. Los dependientes de comercio. La Asociación regional de dependientes de comercio ha celebrado una importante reunión para regularizar la jornada de trabajo con arreglo a la nueva ley. Los dependientes de farmacia han presentado unas bases de trabajo a los farmacéuticos. En obsequio del nuevo ministro. Ferrol, 20.—El Ayuntamiento ha obsequiado al general Miranda con un serenata, que le ha dado la banda del regimiento de Infantería de Zamora. Ha iluminado la calle Real, donde se halla el Hotel Suizo, que hospeda al nuevo ministro y a su familia. El alcalde, al frente de una Comisión de concejales, ha cumplimentado al general Miranda, ofreciéndole el homenaje y haciéndole presente el júbilo del pueblo por su nombramiento, entregándole un ramo de flores a la esposa del ministro. Miranda agradeció mucho la atención, é hizo presente que esta demostración de afecto era para la Marina, que él representaba. Se le prepara una cariñosa despedida.

### Cuestiones obreras.

Zaragoza, 20.—En vista del número de obreros de los talleres de D. Ramón Mercier que se han negado a trabajar con obreros pertenecientes a Sociedades católicas, los patronos han determinado cerrar los talleres, quedando en huelga forzosa más de 200 hombres. —En algunas obras de albañilería se han suspendido los trabajos en vista de las exigencias de los obreros. —Los obreros de las fábricas de mosaico, en el barrio del Torrero asaltaron un carro cargado de ladrillos, hiriendo al carretero, llamado Francisco Andrés, y tirando y rompiendo los ladrillos. Fué detenido uno de los huelguistas, que dió los nombres de otros compañeros.

### CRISIS INDUSTRIAL

### Subsistencias y transportes EN CORUNA

#### La exportación de ganado.

Coruña, 20.—Ha sido muy favorablemente recibida la real orden condicionando la salida de ganado vacuno. El gobernador la ha publicado en Boletín extraordinario, encargando a la Guardia Civil del severo cumplimiento de la disposición, para evitar que salga ganado que carezca de la autorización necesaria. El precio del pan. Desde el día 25 se venderá el kilo de pan a 70 céntimos. Las Sociedades obreras se reunirán para protestar contra las frecuentes elevaciones de precio. EN ZARAGOZA Motín por el pan. Zaragoza, 20.—En Malleu ha habido un motín de mujeres, debido a la escasez de pan. Surtese el pueblo por remesas que envían desde Borjas, y que ahora resultan insuficientes. Las autoridades solucionaron el conflicto ordenando a los panaderos fabriquen la cantidad necesaria. Una plaga de la remolacha. Los labradores de los pueblos de la ribera del Jálón han observado la existencia de una plaga que destruye las plantaciones de remolacha en una extensa zona. Esperan el informe de los ingenieros agrónomos para adoptar medidas que protejan las plantaciones. EN CASTELLON Manifestación de mujeres. Castellón, 20.—En el pueblo de Alcora ha habido una manifestación de mujeres para protestar del encarecimiento de las subsistencias y para pedir que el alcalde prohíba la exportación de trigo. EN LINARES Los precios de las subsistencias son escandalosos. Linares, 20.—El lunes próximo celebrarán una reunión todas las Sociedades obreras de esta población para protestar de los precios verdaderamente escandalosos que tienen las subsistencias. Es muy posible que vayan a la huelga, si las autoridades no se preocupan de este asunto. La falta de carbón. Linares, 20.—El director de la Compañía de tranvías ha comunicado al alcalde que se verá precisado a suspender la circulación por falta de carbón, pues sólo tiene existencias para tres días. La falta de trigo. Se está celebrando en el Ayuntamiento una asamblea de grandes contribuyentes, labradores e industriales, bajo la presidencia del alcalde accidental, D. Pedro Rus, con objeto de reunir un millón de pesetas, con las que se comprará trigo para conjurar el conflicto creado por la falta de harinas, conflicto que amenaza con el imperio del hambre en brevísimo plazo. Han sido suscritas 380.000 pesetas. En breve irá a Madrid una nutrida Comisión, que expondrá al Gobierno la angustiosa situación por que atraviesa esta comarca.

### EL VERANEADO DE LA CORTE EN SAN SEBASTIAN

Llegada de S. M. la Reina Victoria. San Sebastián, 20.—A las seis y media de la tarde llegó S. M. la Reina Victoria en automóvil a Palacio. La guardia de Miramar rindió honores. A la entrada de Palacio la recibieron el gobernador civil, el presidente de la Diputación, el jefe de la Escolta Real, S. M. la Reina Cristina y personal palatino. El alcaide recibió a la Soberana a la entrada del término municipal. En otro automóvil vino el duque de Santo Mauro con el general Huertas y el secretario del Rey, D. Emilio Torres.

### CONSTITUCION DE UNA SOCIEDAD BARCOS DE CEMENTO

Pamplona, 20.—Se ha constituido una Sociedad importante para la construcción de barcos de cemento. Proyéctase que comience cuanto antes la construcción. Los capitalistas que constituyen la nueva Sociedad son españoles.

### LA COMISION DE UVEROS PROBLEMA RESUELTO

Almería, 20.—A las diez de la noche se ha verificado en el Círculo Mercantil una numerosa reunión de uveros, presidida por el gobernador civil y por los señores que forman la Comisión que marchó a Madrid a firmar con los uvereros el compromiso de embarque de barriles a Inglaterra. Hablaban diversos oradores. El Sr. Vida manifestó que el contrato se

### AVISOS UTILES

### LA FAMOSA FERIA DE JULIO DE VALENCIA

Para la famosa feria de julio de este año su Junta organizadora, en colaboración con el excelentísimo Ayuntamiento de Valencia, uno de los más prestigiosos de España, ha confeccionado un programa verdaderamente interesante. En él figuran los siguientes festejos: concurso hípico, con 20.000 pesetas de premios; copas donadas por el Rey, etc. (días 22 y 23 del corriente); Exposición de arte (23); concurso de tiro de pichón (23 y 24); retretas, repartos de limosnas, disparo de tracas y castillos de fuegos artificiales, bailes populares; descubrimiento de lápidas, retulando las calles de los célebres pintores Domingo y Marqués y del poeta Badenes; concurso musical (31 de julio y 1.º y 2 de agosto), con asistencia del orfeón de Figueras «Germanor empordanesa»; partidos de «foot-ball» (1.º, 2 y 3 de agosto); fiesta árabe (día 4); carreras de bicicletas (día 5); batalla de flores (6). Como en años anteriores, y aun siendo los anunciados grandes festejos que en Valencia se organizan insuperablemente, el «clou» de la feria serán las corridas de toros, en una de las cuales se despedirá Rafael el Gallo, y de las que nos ocuparemos mañana.



**SANTONA (SANTANDER)**  
MAQUINARIA PARA CONSERVAS  
Construcción y reparación.  
Talleres CENZANO, Zurbano, 12. Logroño.

### LA HIGIENICA

Agua vegetal de Arroyo, prem.º en varias Exposiciones científicas con medalla de oro y plata; la mejor de todas las conocidas hasta el día para restablecer progresivamente los cabellos blancos a su primitivo color; no mancha ni la piel ni la ropa; es inofensiva, tónica y refrescante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano, como si fuese la más recomendable brillante. Venta en perfumerías y peluquerías de Madrid y provincias.—Depósito central: Preciados, 36, pral.

### SIERRA

comprensos, con preferencia de carro para serrar troncos.  
S. A. La Vascongada.  
Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

firmó el martes. Estas palabras fueron acogidas con entusiasmo. El Sr. Langie, en nombre de los cosecheros, ensalzó la labor de los comisionados. Debido a su desinteresada y nunca bastante agradecida gestión, Almería se verá libre del fantasma del hambre, que asomaba a muchas puertas. El gobernador dió la bienvenida a la Comisión, y le felicitó por haber terminado la negociación del empuje de cubas, felicitándola también por haber alcanzado la justicia a que era acreedora, porque Almería es la más pobre y desgraciada región levantina y la más castigada por el conflicto mundial. Ha sido muy apiaudido.

### EN MALAGA

### Conflictos obreros solucionados

Málaga, 20.—En la reunión del Ayuntamiento ha sido sancionada la fórmula de arreglo y se ha acordado reanudar todos los trabajos el lunes. El alcalde, D. Mauricio Barranco, que ha trabajado activamente para solucionar la huelga, ha sido vitoreado y felicitado por todas las clases sociales. Prometió el alcalde colocar en obras municipales a los obreros que fueran objeto de represalias. Las Sociedades huelguistas, reunidas esta noche, han ratificado el acuerdo de trabajar desde el lunes. Sus compañeros han accedido hoy al trabajo. Han cesado las precauciones que habían sido tomadas.

### EL CARTEL DE HOY

JARDINES DEL BUEN RETIRO.—10. Marusa (reprise).—Banda de Covadonga. — Recreos VAROS.—Tombola. EL PARAISO.—(Compañía de zarzuela de Fernando Vallejo).—6.80. Festival popular. La visita y Su majestad la verbena.—10.30. El Principe Castro. Su majestad la verbena.—Grandes partidos de pelote por señores.—Emeralda servicio de restaurant.—Fizbanus.—Diversos recreos.—Entrada, 50 céntimos. MAGIC-PARK.—7. grandioso festival infantil.—10.30 (dominio selecto), segundo y tercer acto de Rigolletto y la ópera en dos actos Rigoletto (gran éxito). FRIANON-PALACE.—7 tarde y 10 noche.—Cine-fotografía selecto.—Recreos de Fran de Injo y Entrados de amor.—Gran éxito de Canuto y su prima.—Bulaga, 9.40. CINE IDEAL.—Programa igual.—Sexteto ideal.—Temperatura ideal.—Tarde a las 6 y noche a las 10. PARQUE DE DIVERSIONES DE LA CIUDAD LÍNEAL.—Abierto desde las 5 de la tarde.—Concierto por la banda de Wad-Ras.—Concierto por la música de zigeunos Los Kluss (en el Jardín). FRONTON MADRID.—A las 5 de la tarde.—Partidos a raqueta entre señores.—Partido a 35 puntos.—Pepita y Ascensión contra Anita y Pili.—A las 10.30 de la noche, en El Paraiso.—Partidos a raqueta entre señores.—Partido a 30 puntos.—Aurora y María Consuelo contra Angeles y Consuelo.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

